

# LA CHIRIMIA.

PERIODICO GENERAL

Sale á luz el sábado de cada semana.

Precio de suscripción.....\$1 trimestre.

Número suelto.....10 cts.



ORGANO DE LOS INTERESES  
DEL PUEBLO  
COSTARRICENSE.

ADMINISTRACIÓN... Imprenta de la Paz.

EDITOR Y PROPIETARIO

Rafael Carranza.

San José, 13 de febrero de 1886.

ADMINISTRADOR

Leónidas Carranza.

LA CHIRIMIA.

Nuestro pito no puede permanecer indiferente ante los acontecimientos más notables, ante las cosas que vienen como guiadas por la Providencia para el engrandecimiento de la patria.

Uno de ellos es el telegrama dirigido por Mr. M. C. Keith sobre el arreglo del contrato del ferrocarril al Norte.

Todas las publicaciones se han ocupado de este importante y trascendental asunto, han hecho sus diferentes comentarios y distribuido la gloria y el triunfo adquiridos en esta negociación.

Nosotros no podemos menos que hacer el justo elogio del infatigable obrero del progreso M. C. Keith.

Hombre consagrado á llevar á feliz término la obra comenzada hace algunos años y á cuya actividad se debe la parte construida hasta Carrillo y el sostenimiento de la línea.

No entramos en materia pintando las ventajas que la conclusión de esta línea traerá al país, lo mismo que el arreglo definitivo de la deuda exterior, porque plumas más bien cortadas se han ocupado de esta magna obra, pero sí debemos felicitar á la actual Administración, á Mr. Keit y al país en general por tan grande acontecimiento.

Concluidas las anteriores líneas recibimos este otro ca-

blegrama dirigido al Sr. Presidente Soto.

“El negocio del Ferro-carril y la provisión para intereses, arreglados, con sujeción á que los documentos se encuentren en forma por los abogados.—Se ha conseguido la influencia de Murrieta.—Los contratos se están extendiendo.

KEITH.”

Podemos asegurar casi concluido este asunto, que no puede menos que llenar de júbilo á todos los costarricenses.

L. R.

Serie de artículos.

I.

Costa-Rica como todo país pequeño, ha pasado por todos aquellos estrechos aros, que bien analizados provienen del vicio y costumbres heredadas, y que aun no hemos tenido valor suficiente para combatir.

Hablemos con la Historia, con los hechos, que por cierto no distan mucho para no poder conservarlos en la memoria.

Preciso es confesar que este país privilegiado ha sido un paraíso donde la fruta de la discordia no se conocía; los partidos políticos bien analizados, ni eran partidos, porque era un terreno desconocido en aquellos tiempos patriarcales. Los partidos de aquellos tiempos eran más personalistas, si se quiere, que los de hoy; no envolvían ni desarrollaban una idea, eran más patriotas, más consecuentes, más puros si se quiere, pero no conducían más ni aspiraban más que al

triunfo de una personalidad cualquiera.

Hoy en día está eso más concreto, más definido, la juventud educada en principios modernos y progresistas tiene que luchar con los vicios del pasado. ¿Pero esa juventud es más sincera, más independiente que nuestros antepasados? Podemos decir que lo que á aquellos les sobró á éstos les falta.

Se necesita valor cívico, y patriotismo para que prevalezcan sus ideas.

Tuvimos una serie de años en que los hombres más caracterizados y todas las clases sociales se pusieron á prueba de tanteo; y hoy se puede decir lo que dijo Cristo: “el que se halle libre de pecados, que tire la primera piedra.” Todos se volverán á mirar y ninguno se atreverá á arrojarla.

Pero ese desgobierno dejó un germen de vicios y costumbres principalmente políticas; por eso es que nos parece mucho y mucho hacer el apartarnos un tanto de aquel abominable sistema.

Pero no cantemos mucho, no cacareemos, trabajemos hoy que estamos en el camino; no lo tenemos más que comenzado; nos falta mucho para conseguir la mejora, y la reforma de nuestras instituciones.

Un gran porvenir se le espera á la patria. Todo parece que contribuye á su mejora, las instituciones políticas se regeneran en los lozanos brazos de la juventud; las empresas se facilitan inaugurando una nueva faz; las industrias han comenzado á im-

plantarse, y hoy se encuentran movidas por el agua y el vapor, varias fábricas de diferentes ramos que evitarán la introducción de algunas cosas y emplearán los brazos que sólo se concretan á un solo ramo de exportación.

Todo esto nos parece un adelanto hecho en pocos días; eso se debe á la actual progresista Administración.

(Continuará.)

Patricio y el tío Simon.

Tío Simón.—¿Qué traes de nuevo?

Patricio.—Papeles y más papeles, firmas y más firmas para la candidatura Soto.

Tío Simón.—Bravo, eso quiere decir que esa candidatura será muy popular, yo me alegro infinito que así sea. ¿Y tú que dices de todo eso?

Patricio.—Yo inorante que soy cuasi nada puedo isir; pero han tocao una tecla que siempre suena muy alto y es que he oido mentar al Obispo y usted sabe entre nosotros es un resorte que no deja de levantar algo la gente.

Tío Simón.—Esas son ya armas gastadas, y solo pueden valerse de ellas los periódicos sin prestigio para alhagar al pueblo; tú sabes, el respeto muy natural, que se guarda á la religión católica, y de esta arma se quieren valer algunos para hacer que prevalezcan sus ideas, no porque sean religiosos sino para hacer bulla entre la gente ignorante.

Patricio.—Así me lo he pensao yo, malicioso que soy, que esta es la sal con que quieren

comer alegando, embrocar y valerse de la ocasión porque ésta dicen que calva.

*Tío Simón.*—Sin embargo, la cuestión religiosa y todas las cuestiones se arreglarán, porque cuando todos se interesan en la cosa pública, cuando todos como guiados por una sola idea y un resorte rodean á un gobierno, es muy natural esperar todo y es la ventaja que encontramos en la actualidad.

*Patricio.*—¿Y usted cre que deberas venga ú pueda venir el Obispo?

*Tío Simón.*—Te digo que no todo se puede exigir de un golpe. Una vez que el Gobierno civil se organice de una manera estable, es muy natural que el gobierno eclesiástico camine de acuerdo y todas las dificultades se venzan.

*Patricio.*—Es que el "Nacional" habla algo desto y por eso mismo es que yo he tocao esta cuestión; lo que á mí no me importa porque no he dejao de oír mi misa y de cumplir como católico con todos mis deberes.

*Tío Simón.*—Razón más en mi favor para que venga ó no venga el Obispo; el "Nacional" lo que ha querido con tocar esa tecla es levantar el partido clerical y de las beatas para tener más prosélitos; pero eso es desconocer el carácter liberal del pueblo en general, quien está contento y dando cada día mayores pruebas de adhesión al Gobierno actual.

*Patricio.*—Estonce esta es una pifia y nada más, pa que tocando como usted dice la biatueca se forme el alboroto de Dios es Cristo, pues en mi barrio no se ha güelto á pensar más que en trabajar y no sabemos si hay ó no Obispo.

*Tío Simón.*—Ese es nuestro carácter, pero como no faltan tontos ni fanáticos, creen que con despertar esta cuestión hay algo que desagrada al pueblo.

*Patricio.*—Pues se han *chimao* porque nosotros lo que necesitamos es estar en paz de Dios y trabajo, que lo demás vendrá después. Otra ocasión güelbo, pa que leamos los papeles que pienso traer de la suidá el sábado en cuenta; "La Chirimia."

Más de una vez hemos anunciado que nuestro periódico tiene francas sus columnas para todo ciudadano que sinceramente escriba en favor de los intereses del pueblo, y te-

nemos el gusto de ratificarnos hoy, dando preferencia al siguiente artículo que un joven, hijo de Heredia, nos ha presentado para su publicación.

Ese joven ha sido una de las víctimas de los señores feudales de que habla en su artículo, y para ello no hubo más causa que el externar con valentía sus ideas liberales y el procurar siempre dar á conocer á dichos señores, como enemigos de todo progreso popular.

Nos dice el autor del artículo que adoptamos, que está dispuesto á citar hechos concretos en apoyo de sus asertos y que desea que salga á la palestra de la discusión pública quien se dé por aludido, sea quien fuere.

#### ¿Por quién vota Heredia?

Antes de contestar á esta pregunta debemos hacer algunas aclaraciones al autor del artículo que con igual mote vió la luz pública en el N.º 77 del "Otro Diario" correspondiente al viernes 5 del mes en curso.

A juzgar por el contexto general de ese artículo, las intenciones del escritor son sanas, más no por esto debemos dejar sin censurar lo que, á nuestro juicio, es censurable.

En efecto, se nota á la primera lectura de aquel editorial, que su autor no conocía á fondo la materia sobre que escribía, ó mejor dicho, no conoce al pueblo herediense, contra el cual se dirigió inconscientemente.

En vez de criticar, y criticar con dureza y exabrupto, á todo un pueblo como lo ha hecho, debió haber indagado primeramente el origen de los "hábitos retráidos y el aferramiento á ciertas creencias netas en todas sus esferas sociales" de la provincia de Heredia.

Es cierto que "la voz de libertad y de innovación que allí se ha levantado por casualidad, ha sido inmediatamente sofocada con todo el peso de las persecuciones y befas de lo más granado de aquella sociedad;" pero nunca ha sido el laborioso pueblo herediense el autor de este atentado contra la ley del progreso.

El autor de ese atentado no es más que un círculo de *patrioter* que dominan á Heredia desde antiguo, círculo que viene reproduciéndose, digámoslo así, de pa-

dres á hijos, esto es, de generación en generación. "Cosa es esta verdaderamente sensible y que debe llamar la atención de los gobernantes, como de todos los que se interesan en el porvenir y desarrollo progresivo de todos los pueblos."

Ahí tienen, señores redactores del "Otro Diario," la razón especial para que los habitantes de Heredia, salvas rarísimas excepciones, sean tradicionalistas.

Ese círculo de patrioter, que no sigue más bandera que la de su propio egoísmo, ha sido siempre la morada de ideas raquílicas y mezquinas, de principios retráidos y antiliberales.

Esos patrioter, salvando apariencias, las más veces, siempre han pertenecido y pertenecen en el fondo al partido de la *mano negra*, ó sea al clerical.

Pero, como hemos dicho, saben salvar apariencias, y por esto no es extraño que los veamos en la sociedad desempeñar diversos papeles, según las circunstancias ó los tiempos. Tan luego los hemos presenciado recogiendo firmas hasta de los alumnos de las escuelas para que los domingos y fiestas de guardar no haya feria en la plaza pública; tan luego los hemos presenciado recogiendo firmas para felicitar á un gobierno despótico por haber echado por tierra la constitución, como para felicitar á otro gobierno, liberal, por el respeto profundo que demuestra á la ley y á las instituciones republicanas, aunque este gobierno, por ser amante de la luz y del progreso, se haya atraído el odio del clero oscurantista, que tiene siempre aversión inmensa al triunfo de la verdad y del saber.

No echemos la culpa de su desgracia al pueblo herediense; la culpa es del círculo de *aristócratas* (porque en Heredia hay aristocracia) ó señores feudales que siempre lo ha dominado con mano férrea, que siempre lo ha engañado y tiranizado miserablemente.

Nosotros nos preciamos de conocer al pueblo de Heredia, el pueblo propiamente dicho, donde nos enorgullecemos de haber nacido, y podemos asegurar que no carece de inteligencia despejada, de un sentido común muy desarrollado. Ese pueblo es el primero en conocer á sus verdaderos benefactores, y no dudamos que simpatiza con el ciudadano Bernardo Soto y que le dará su voto para Presidente de la República. Muy interesada en el bien geneal, ha comprendido

que el ciudadano Soto, amante cual el que más del adelanto y felicidad de la patria, despejará de los principales puestos públicos de Heredia, á todos los señores feudales que la oprimen hoy, que la vienen oprimiendo desde tiempo inmemorial.

¿Por quién votarán esos señores feudales?—Votarán por el mismo ciudadano Soto, porque ellos jamás se quitan la careta; pero si tuvieran elementos y poder bastantes, entonces sí se arrancarían la careta cínicamente y votarían por el Sr. Obispo Thiel para presidente de la República, por el Sr. Cura don José Ciriacó Guzmán para presidente del Congreso, por el Sr. Lic. don José Gregorio Trejos para presidente del Supremo Tribunal de Justicia, etc. etc. ¿Qué de cosas veríamos entonces! El solo pensarlo nos horroriza. Convertir á Costa Rica en un Ecuador, he ahí el ideal, el sueño dorado de los ultramontanos, he ahí lo que pretende realizar el partido reaccionario, dignamente representado por "El Nacional" que edita don José Bonifacio Campuzano y Vallecillo, natural de Nicaragua!

Mas nada debemos temer: conocemos perfectamente la política del Sr. Liedo. don Bernardo Soto, así como su carácter, su índole benévola pero enérgica, sus sentimientos honrados y sobre todo, su amor al bien del pueblo y á la libertad bien entendida. En él fincamos todas nuestras esperanzas para el porvenir de la patria y él hasta se sacrificará, en caso necesario, para poner diques inamovibles á la corriente del retroceso que está amenazándonos sorpresivamente.

(Continuará.)

#### REMITIDOS

##### A los señores P. M. M. y compañeros.

El último remitido de Uds. publicado en el número anterior de "La Chirimia," es incontestable, en el sentido de que nadie que se precie de culto y honrado se rebaja á cuestionar con quienes tan solo usan el lenguaje de taberna, dando así á conocer su origen.

Pueden Udes. continuar sus diatribas de sentina, que la sociedad siempre las rechazará con el desdén que se merecen.

Por lo demás, señores *Municipes* y compañeros, Udes. no ofenden por más que la envidia los haga vociferar desesperadamente.

te, porque hay entes que llevan la sanción en sus propios actos. Udes. pertenecen á esta laya.

Alajuela, 8 de febrero de 1886.

Habiéndome retirado de la villa de Santa Bárbara, para trasladarme á mi villa natal de Santo Domingo, no puedo menos que manifestar mis agradecimientos á aquellos vecinos, por las finas atenciones con que me distinguieron y las cuales permanecerán para siempre grabadas en mi corazón.

Santo Domingo, febrero 11 de 1886

RAFAEL ARGÜELLO.

### Crepusculos

A LA APRECIABLE SEÑORITA ANITA MORA.

Ya el crepúsculo en el cielo  
Tendió sus oscuras alas:

Cubre á la naturaleza  
Su ya mortecina gaza.

Las aves buscan su nido,  
Las flores se aduermen vagas,  
Y silenciosa la brisa  
Suaves rumores arrastra.

Entre el follaje se escucha  
Del céfiro triste el arpa,  
Y en misteriosos acordes  
Mil suspiros nos arranca.

¿Por qué cuando febo oculta  
Su radiante luminaria  
Tras de los montes lejanos  
Que en rayos de oro se bañan,

El corazón se entristece  
Y se agitan entre el alma,  
Esas sombras misteriosas  
De recuerdos y esperanzas?

Es que siempre la partida  
Del sol que hermoso brillara  
En el arjentado cielo  
De dichas acariciadas,

Siempre nos es dolorosa  
Y se acompaña con lágrimas....  
¿Que triste el sol que se esconde  
Entre las brumas del alma!

San José, febrero de 1886.

**El** apreciable joven don Rodolfo Chacón ha muerto en la ciudad de Limón.

Sentimos la pérdida del amigo que supo captarse las simpatías de los que tuvimos la dicha de conocerlo.

Damos el más sentido pésame á su apreciable familia.

UNOS AMIGOS.

### VARIEDADES

#### Ayer y hoy.

Hubo un tiempo en que pérdida del mundo por los senderos, iba la virtud vestida y las personas en cueros.

Hoy es todo diferente: temiendo por la salud, anda vestida la gente y desnuda la virtud.

**Un empleado.**—¿Sabe U. q' me han nombrado bibliotecario?

—¡Hombre, excelente ocasión para que aprenda U. á leer!

**Esto es entender el negocio.** Cuando más engolfado estaba un cura comiéndose un capón asado, entró el ama azorada y le dijo:

—¡Ay señor! Ahora recuerdo que es vigilia....

—¡Animal! exclamó el comilón, ¡esas cosas se dicen después!

### Epigrama.

Huele una rosa una mujer dichosa  
Y aspira los perfumes de la rosa;  
La huele una infeliz  
Y se clava una espina en la nariz.

**¡Cataplum!**—Un viejo verde hacia la corte á una pollita y tomó con empeño que la niña le tutease, alegando que al fin serían esposos,

Cansada la joven de aquella petición, le dijo al fin:

—Pues bien: vete y no vuelvas.

### Humorada.

“¿Qué es el vino? Inspiración.  
¿Que es la cerveza? Tal vez sólo el ruido de un tapón al salir de su estrechez.

En el vino encontrarás de mil placeres la suma; pero en la cerveza espuma, mucha espuma... y nada más

Su humildad es bien probada, pues con escasa limpieza, ya se sabe, la cerveza se compone de cebada.

Los que á gastarla se atreven, piensen, cuando la tomen, que si los burros la comen los alemanes la beben.

(De “La Voz del Pueblo”.)

### Un hombre burro.

—En Chile, en una ciudad llamada Concepción, hay un hombre que tiene una curiosísima monomanía.

El doctor de esta ciudad fué llamado poco ha, para prestar su asistencia profesional á un individuo atacado de la monomanía de creerse burro.

Las personas de la familia de este original monomaniaco, tiene que estar continuamente ocupada en sujetarlo, porque al menor descuido, corre á la huerta y se revuelca en el pasto con un entusiasmo verdaderamente asnal.

El aludido doctor, consiguió,

con algún trabajo, hacerlo sentar en una silla; pero el enfermo se dejó caer al suelo, exclamando que él no era hombre, tomando la posición propia de los cuadrúpedos.

El doctor se propone colocarlo frente á frente de un asno, esperando que esta conferencia sirva para hacer ver al pobre diablo la diferencia que hay entre el cuadrúpedo y él, y volverle siquiera la razón.

¡Inexplicable contraste!

Muchos burros hay en el mundo que tienen la monomanía de creerse individuos.

### Un hombre de buena nariz.

No hace mucho tiempo se celebró en los Estados Unidos un concurso de pies.

El que mostró el pie más grande fué proclamado vencedor.

Un rico banquero que ha muerto recientemente en Filadelfia, ha dejado un testamento, concebido, poco más ó menos, en estos términos:

“La naturaleza fué muy cruel conmigo, pues me dotó de una nariz de tan extraordinarias dimensiones, que me ha hecho ser durante toda mi vida la irrisión de las gentes.

“Conociendo perfectamente los inconvenientes que trae consigo una nariz de esta naturaleza, y deseoso de remediarlos en lo posible, lego cien mil duros al desgraciado que presente al examen de mis ejecutores testamentarios y en el término de tres meses, á contar desde el día de muerte, la nariz mas larga y peor configurada.”

Ese hombre original murió á fines del pasado mes de Julio, y desde el día de su muerte muerden, que es una bendición de Dios, los pretendientes al cuantioso legado.

Según dicen los periódicos americanos, el que reúne mayores probabilidades de pescar cien mil duros es un irlandés.

(Tomado de “El Relator.”)

### Un mendigo acaudalado.

En una casa de baños de París falleció días atrás un individuo llamado Mr. Frenot.

Trasladado el cadáver al domicilio del finado, el comisario de policía del distrito reconoció en él un individuo que, pobremente vestido, solía pedir limosna por las calles.

Frenot no tenía familia, y debiendo adoptarse las disposiciones que exige la ley para dar con al-

gnano de sus parientes, la autoridad se incautó de su miserable ajuar y guardó en su poder las llaves de la habitación.

El jueves último se presentó en la comisaría del distrito un obrero, exhibiendo un periódico en que se anunciaba la muerte de Frenot y varios documentos, mediante los cuales se demostraba que era sobrino del difunto.

El funcionario público, el recién llegado y varios testigos se dirigieron entonces al domicilio del mendigo para proceder á la formación de un inventario, y ya pueden figurarse nuestros lectores cuál sería su sorpresa al encontrar veintidós talegas conteniendo una suma de 50,000 francos en monedas de plata.

Pero no es esto todo. En un baúl se descubrieron 510,000 francos en acciones de las principales sociedades de crédito de París.

El sobrino, que por cierto se halla en una situación muy precaria, estaba loco de alegría y declaró que su tío era un hombre sumamente extravagante, que desde hace algunos años había desaparecido, sin que se hubiera tenido noticia de su paradero.

Sin embargo, el júbilo del obrero no duró mucho tiempo, porque al proseguir el examen de la habitación, el comisario encontró en un armario un testamento en toda regla, en virtud del cual, Frenot legaba toda su fortuna á la Academia de Ciencias de París.

¡El gozo en un pozo!

(Copiado.)

### El herrero de la aldea.

Bajo el simple follaje de un castaño  
El herrero en la fragua de la aldea  
Aviva el fuelle, y el fogón chispea  
Sin tregua todo el año.

De grave continente y faz serena:  
Tiene el cabello largo, negro y rizo,  
Brazos de fieje, músculo maeizo;  
Mirada franca y llena.

Mano grande, nervuda, hecha de acero,  
Corteza de curtir puesta en la cara  
Que el sudor de su frente librado ara...  
¡Que hombre es el herrero!

El gana cuanto puede, alegre se siente  
Sin zozobra el vivir, tranquilo el lecho,  
A nadie debe, y levantado el pecho  
Mira á todos de frente.

Desde el amanecer los lunes arde  
La forja, y de la torre de la aldea,  
Al compás del martillo que golpea,  
La oración de la tarde.

Los niños, miran al pasar, que vuela  
La llama en lenguas por opuestos lados  
Y a la puerta se apiñan encantados,  
Y viniendo de la escuela.

A oír el fuego, el golpe del martillo,  
Y centellas coger que se presentan  
Como las pajas cuando el aire avientan  
Los granos en el trillo.

Al espirar el sábado aun resena  
Lo mismo el fuelle y el martillo cae,  
Sólo el domingo del afán retrae  
Y cesa la faena.

Con sus hijos va al templo en este día  
Y del párroco oyendo la palabra,  
En medio de ellos la esperanza labra  
Y crece su alegría.

El coro de la aldea alza y ofrece  
Un himno al cielo, que su mente fija;  
Conoce aquella voz, oye a su hija  
Y goza y se estremece,

Ah! que esa voz extático, indeciso,  
Deja su tierno corazón de padre  
En la emoción, pensando que la madre  
Canta en el paraíso.

Y recuerda la humilde sepultura  
Que vela en sombra su ilusión más bella,  
Y una lágrima enjuga por aquella  
Su mano áspera y dura

Amigo, adiós, trabaja, goza y gime.  
El yunque y el martillo al sol y al agua,  
Nos dejan en tu lágrima y tu fragua  
Una lección sublime.

José M. Rojas Garrido.

(Copiado.)

CHIRIMITAZOS.

**Alajuela.**—Una batea necesita *Un amigo X* para recoger los líquidos que deben desprenderse de la boca, según lo demuestra en su plañidera despedida publicada en el "Otro Diario" del martes. Recomendamos a los valientes alajuelas ese nuevo género de literatura elegiaca y les recomendamos que cuiden mucho al inspirado poeta que tales despedidas escribe.

**La Gran Bestia** y su primer edecán, Liborito el Literato, se manifiesta rabioso y alarmado por el desenlace que ha tenido la acusación establecida contra el Dr. Angulo por la publicación del opúsculo titulado "El prevaricato en triunfo."

El Juez acusador, ha sido condenado en costas y esto nos hace recordar lo que dijo "El Nacional" en su número 22, á saber, que el Sr. Anomalías no se defendía ni negaba los hechos, y que la acusación no tenía otro objeto que neutralizar la profunda sensación que había causado el opúsculo. (Telegrama de Turnesca.)

**Justo** nos ha parecido el aumento de sueldo del Sr. Contador Mayor, pero no nos ha parecido justo que habiéndose recargado el trabajo de la oficina no solamente á él sino también á los otros dos Contadores, se hayan exceptuado á estos del aumento de sueldo.

**La competencia.**—Así podíamos llamar á la música italiana compuesta de instrumentos chirimitescos, porque nos lleva la inmensa ventaja de una dulce armonía y que hay individuo que toca varios instrumentos á la vez.

"La Chirimía" toca diferentes sonos pero con un solo instrumento y no hay otro compañero que le ayude, que el tambor.

**Concierto** periodístico. Tal es el que hoy propone en diferentes tonos una sola candidatura; pero que está en perfecta armonía y popularmente aceptada en toda la República.

**El "Boletín Electoral."**—Ha continuado exhibiendo firmas que se adhieren cada día á la candidatura Soto.

**La** compañía de caballos y acróbatas ha continuado sus funciones. Ella se esfuerza lo posible por satisfacer al público y el público se esfuerza lo posible para sacar el cuatro de su bolsillo. Tal es la situación.

**A proposito.** Uno de los payasos de la compañía estaba haciéndose el borracho, y sus compañeros lo echaban del circo como molesto; pero todo esto formaba parte del programa, y sin embargo, la policía creyó que era seria la borrachera que fingía el pobre payaso, y no se detuvo, le echó mano para llevarlo á la cárcel; mas, pronto se convenció de su error, resultando que el payaso era uno de los mejores equilibristas en equitación. Empero es elogiable la actividad de la policía, como son elogiables, verdaderamente, los juegos de salón de la compañía.

**La policía** (no la de Higiene) es indudable que mejora día tras día. Está tomando nota del número de cada casa, de los habitantes de éstas y de la calle respectiva en que están situadas, á fin de poder dar noticia, siempre que se necesite, del domicilio de las personas. Así se proporciona un bien directo al público.

**La higiene** pública se

contenta con las pocas manzanas del centro de la ciudad, como quien dice por donde la vea la suegra. Tenemos la calle de la Fábrica, en la esquina de la casa de don Salvador Zeledón para el Este, que está inaguantable, no se puede respirar siquiera. No es el primer facultativo que ha profetizado una peste salida de aquel lugar.

De ahora en adelante señalaremos muchísimas calles que hoy no están á la orilla de la plaza, se mantienen en completo abandono.

**Hemos** oído decir que va á salir á luz un nuevo periódico intitulado "El Bien Público". A juzgar por el nombre, la bandera de este nuevo colega, en ciernes como diría Chente, es insigne. Lo saludaremos en cuanto honre nuestra mesa con su presencia.

**Segun** parece los heredanos, con excepción de los señores feudales y el PADRE CIRIACO, están dispuestos á rechazar cualquier ataque injusto por la prensa, declinando cualquiera responsabilidad en aquellos señores. (Traslado al "Otro Diario")

**El** contrato de Mr. Keith está hecho. Nuestros plácemes á la nación, y en particular á Cartago.

**El proyecto** de ley sobre enseñanza, sometida á la Comisión Permanente por el Sr. Ministro del Ramo, nos parece en general muy bueno y creemos que producirá muy positivos resultados una vez elevada á ley de la República. Sin embargo, y sin dejar de aprobarlo, como decimos, en lo general, necesita de algunas modificaciones principalmente en lo relativo á las facultades que se dan á las Juntas de Instrucción, pues sabido es que la mayor parte de éstas, con excepción de las de capitales de provincia, con dificultad apenas saben firmar. Nos ocuparemos extensamente de este proyecto de ley, y reconocemos la laboriosidad del Sr. Ministro Fernández, quien se desvela por el porvenir de la patria.

**Continúan** cerrando en las primoras horas de la noche las puertas del parque; pero esto ya no importa, porque,—como todas las cosas,—el señor parque ha caído en desuso, gracias á los patines de Richmond.

**En** Fraileasca han parrandado la noticia venida por telégrafo, del arreglo del contrato del ferrocarril. ¡Ojalá que esta empresa ponga en movimiento á aquella ciudad!

**Gran ovación.** Así podemos llamar la que se verificó anoche en esta capital secundada por las demás provincias, dedicada al ciudadano Presidente de la República, don Bernardo Soto. Ovación bastante significativa porque en ella vimos el entusiasmo popular y á personas verdaderamente caracterizadas. Su objeto fué felicitar al Presidente por su cumpleaños, y por el triunfo adquirido con la negociación del Ferrocarril. Repetidos vivas se oyeron y entre ellos se victoreaba á Mr. Keith. Concluida esta ovación varias personas entraron al Palacio Presidencial donde fueron atendidas y obsequiadas con cerveza por el Señor Presidente, sus Ministros y Edecanes.

AVISOS

**SE NECESITA**  
un muchacho para sirviente. Se pagará bien. En esta imprenta se dará razón

San José, 12 febrero 1886.



Imprenta de la Paz.